

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—  
 PALMA. Imprenta Balear.  
 Rullan, hermanos.  
 Garcia.  
 MAHON. Orfila. (D. Dom.)  
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias, exepto los  
 sábados, (ahora los domingos.)

# EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—  
 Por un mes.  
 En Mallorca. . . . . 8 rs.  
 En Menorca é Iviza  
 franco de porte. . . . . 10 rs.  
 En los demas puntos  
 del Reino, id. id. . . . . 12 rs.  
 Cada número suelto. . . . . 1 rt.

PALMA.—MIÉRCOLES 31 DE AGOSTO DE 1848.

## Espíritu de la prensa.

(Del Popular.)

Mucho sentimos que haya causado tan grande indignación á un diario progresista la manera que ha tenido de juzgar de las cosas de Italia la prensa moderada, y lo sentimos, porque el asunto no merece esponerse á un sofoco.

Si nuestro cólega tiene buena memoria, recordará que todos los periódicos moderados estuvieron desde un principio de parte de la causa de la independencia italiana. Nunca nos hubiera pesado su triunfo. Pero nosotros no debíamos querer mas que los mismos patriotas italianos, y estos, por lo visto, no han deseado gran cosa verse libres de la dominacion extranjera. De otro modo no estaria hoy en Milan Radetzki.

La prensa moderada ha visto que los *patriotas* solo han conseguido malograr los esfuerzos de los ejércitos libertadores de la Italia, lejos de haber sido los primeros en el combate; y mal podia aplaudir la cobardía, la suspicacia y la ingratitude. Hoy está probado que si los italianos son dignos de adquirir su independencia, á lo menos no lo han manifestado mucho. ¿Qué ciudad de Italia ha imitado el ejemplo de la inmortal Zaragoza?

No seguiremos al periódico á que nos referimos en sus acusaciones contra los partidos conservadores, los poderes tiránicos y los gobiernos meticulosos que no empeñan á la Europa en una guerra general para asegurar á los italianos una independencia que no han querido ni sabido adquirirse. Nuestro cólega llama bastarda y meticulosa la política del gobierno republicano de la Francia.

No hay duda que nuestros progresistas no se pararian en barras estando en el lugar de aquel ¿Qué de buenas cosas nos estamos perdiendo por no hallarse mandando los hombres del progreso?..

Dice el *Clamor* que su número de ayer fué recogido de orden del gefe superior de policia. Nuestro cólega cree que seria mejor declarar por medio de un decreto abolida la libertad de imprenta; nosotros, sin embargo, pensamos que lo mejor seria que la prensa no diese motivo ni á lo uno ni á lo otro.

Rechazamos la idea de que la libertad de imprenta sea hoy ilusoria; prueba de lo contrario es, que el *Clamor* está escribiendo cuanto quiere todos los dias.

S. M. ha determinado definitivamente regresar á esta córte en la madrugada del 27, saliendo el 26 á media noche acompañada de un solo ministro.

Los demas, asi como los empleados de sus secretarías vendrán con alguna anticipacion.

Anteayer se verificó la anunciada cacería. S. M. salió á las dos, comió en Riofrio, y á las once de la noche regresó á su palacio. Los trofeos han

consistido en dos venados y en muchas piezas menores.

Es digna de elogio la Real orden que ayer insertamos mandando que en lo sucesivo puedan ser admitidas en el colegio de niñas de patriotas, establecido en Aranjuez, las hijas de los individuos que cita el art. 1.º del reglamento porque se gobierna este establecimiento, heridos en la última guerra civil, aunque no murieran inmediatamente á causa de las heridas que recibieron. Semejante medida merece nuestra aprobacion, porque es un justo tributo pagado á los valientes que derramaron su sangre en defensa de la Reina y de las instituciones; y prueba ademas que el gobierno, en medio de sus atenciones, no olvida los buenos servicios prestados á estos sagrados objetos.

Comprendemos el mal humor que los diarios progresistas revelan. Antes al menos entretenian su tiempo en contar los batallones de los enemigos, en referir sus hazañas y proyectos, en hacer estaditos de las fuerzas navales de la Gran Bretaña etc., todo por satisfacer la curiosidad de sus lectores y por su aficion á los cuentos. Ahora no se dá pie y eso es cansado; lo conocemos.

Ayer á las siete de la tarde, ha tomado posesion de la iglesia y hospital de italianos, Monseñor Brunelli, Nuncio de Su Santidad en estos reinos. Concluida la ceremonia de toma de posesion, se cantó un solemne *Te-Deum*. La iglesia que ha sido recientemente restaurada, estaba perfectamente adornada y con vistosa iluminacion. La concurrencia fué numerosa. Antes de retirarse Monseñor recorrió las salas del hospital para informarse del estado en que se encuentran.

A juzgar por el siguiente párrafo del *Morning-Post*, periódico de Londres, por cierto poco favorable á nuestro partido, se va comprendiendo ya en Inglaterra el verdadero estado de cosas en España.

Dice asi:

«Los ingleses residentes en Madrid consideran que el gobierno inglés obra con poca cordura apoyando á los progresistas, partido absolutamente nulo. Los moderados tienen en todos conceptos muchos mas derechos á este apoyo. Se cree que á lord Palmerston se le ha engañado completamente en lo tocante á este partido. Los progresistas, como lo prueban todos sus hechos, no son muy amigos de la Inglaterra. Ademas, debe considerarse que los moderados tienen muchísima mas importancia política. Poseen la confianza del pais, y forman indudablemente un partido en quien los acreedores pueden tener la mayor confianza.»

## Noticias extranjeras.

A pesar de lo atrasado de la carta que va á continuacion la trasladamos á nuestras columnas en atencion á los curiosos pormenores que contiene.

Turin, 8 de agosto.

Por profunda que sea nuestra consternacion, hallamos un consuelo en pensar que el Piamonte no sufrirá una invasion extranjera. Las cartas llegadas de la frontera lombarda estan de acuerdo en decir que Radetzky no trata de atravesar el Tesino, ocupado como está en Lombardia, en donde, segun todas las apariencias, van los austriacos á consolidar su dominacion, pues los campesinos lombardos se pronuncian todos en su favor. Vds. recordarán que hace sobre quince dias que les dije que antes de mucho los campesinos de Lombardia se aliarían con el Austria. Lo cierto es que el lombardo habitante del campo ha tenido que sufrir mas sujeto al gobierno provisional de Milan, que sufrió nunca sujeto al gobierno austriaco. Asi, gracias á los habitantes del campo, los austriacos se sostendrán en Lombardia, á la cual, por lo demas, no aspira ya Carlos Alberto. Nuestro desgraciado soberano ha recibido de los milaneses una de esas afrentas, que no se olvidan jamás, y que elevará en adelante una barrera insuperable entre la Cerdeña y la Lombardia. Cuando el rey Carlos Alberto el dia 3 del corriente consintió en ir con los restos de su ejército á proteger á Milan, se esponia evidentemente á los mayores peligros, y tal vez al de ser derrotado y hecho prisionero por los austriacos. Sin embargo, habiendo prometido dar hasta su último soldado para defender á Milan, quiso cumplir con lealtad su real promesa. Pero en el momento en que comenzaba á tomar el dia 4 las medidas mas urgentes para la defensa de la capital lombarda, llegó como el rayo la triste noticia de que los furgones de municiones, llamados á toda prisa de Alejandria, volvian la espalda á entrar en el Piamonte. Es probable que el camino de Pavia, estuviera ya lleno de austriacos, pues desde Alejandria á Milan hay que pasar por Pavia, donde se dejaron ver las avanzadas austriacas el dia 3.

De todos modos, á consecuencia de la vuelta de los furgones de municiones á Alejandria, el rey Carlos Alberto se encontraba enteramente desprovisto de proyectiles con que hacer frente al bombardeo de Milan, que Radetzky amenazaba empezar si no se entregaba la ciudad en 48 horas. Tal es el verdadero motivo que obligó al rey Carlos Alberto á no intentar una resistencia inútil, que no hubiera hecho mas que aumentar las desgracias de Milan, y espuesto á millares de ciudadanos al fuego mortífero de los austriacos. Sin embargo, el partido radical lombardo, olvidando todos los sacrificios hechos por el rey Carlos Alberto para lograr la emancipacion política de Italia, osó acusar en voz alta al rey de traicion, y quiso apoderarse de su persona en el momento en que S. M. iba á subir en el carruaje para dejar la capital de Lombardia y retirarse á sus propios estados. Los cazadores de Saboya acudieron precipitadamente para librar á su soberano de las innobles injurias de la faccion radical; hubo una pequeña lucha entre estos cazadores y algunos guardias nacionales milaneses, durante la cual, Carlos Alberto fué arrebatado, mas bien que sacado, por sus ayudantes de campo de Milan. Los carruajes del rey fueron destrozados por el populacho milanés, de mo-

do que S. M. se vió obligado á marchar en una silla de postas de un correo de gabinete. El general Franzini, ex-ministro de la guerra, y jefe de estado mayor actual del rey, escapó disfrazado del encarnizamiento con que el pueblo milanés insultaba el uniforme del ejército sardo. Despues de semejantes hechos no puede haber nada comun entre el Piamonte y la Lombardia. Que los lombardos se entiendan en adelante con el Austria como puedan. Nuestro gobierno ha sufrido demasiadas ingraticudes de parte de los milaneses para que quiera ya mezclarse en sus asuntos.

#### PRINCIPADOS DEL DANUBIO.

Valachia.—Bucharest 24 de julio.

El gobierno provisional ha publicado varios decretos, segun los cuales quedan abolidos los títulos de nobleza.

#### PRUSIA.

Pomerania 13 de agosto.

Esta tarde ha llegado el general de Below procedente de Berlin, quien ha tomado al momento el barco de vapor para pasar á Suecia.

Dicho general va con amplios poderes del rey de Prusia para las negociaciones con la Dinamarca, y ha declarado tenia mucha confianza se firmaria un tratado de paz.

Colonia 17 de agosto.

Ayer despues de la revista de cerca 4000 guardias nacionales y 6,000 hombres de la guarnicion que pasó el rey y el teniente general del imperio, principió la grande solemnidad de la consagracion de la catedral, á la cual asistieron S. M. y el archiduque Juan: la ceremonia duró una hora, en cuyo tiempo fué distribuido á los pobres vino y carne.

— A la una principió el banquete: en la mesa de los príncipes habia 240 convidados y en las otras 900: á los postres el rey brindó por el teniente general del imperio, y éste á la salud del rey.

#### INGLATERRA.

Londres 17 de agosto.

Parece que el gobierno habia recibido aviso se estaba preparando algun movimiento cartista, por cuanto antes de ayer se hicieron en esta capital numerosas prisiones en medio de un aparato de fuerza poco comun en Inglaterra.

El miércoles, á una señal convenida; un inspector de policia con cerca 300 hombres invadió una taberna designada como á sitio de reunion: el resultado fué llevarse presos á 14 individuos, encontrándoseles, lo propio que en la casa, pistolas, puñales, sables, etc. Estos presos eran cartistas, y en el registro hecho en sus casas se les ha encontrado tambien armas.

Al propio instante se estaba verificando otra reunion cartista; uno de los gefes se precipitó en el salon gritando se dispersasen, lo que efectuaron saltando por las ventanas.

En otro cuartel fueron arrestados en una taberna 18 hombres armados con pistolas y puñales.

A las 11 la policia recibió aviso de haber una reunion de 500 irlandeses que querian ir á reunirse con los de la primera taberna: se dirigió al lugar señalado una division de la policia armada, y equipada y encontró en efecto una reunion numerosa con armas, en un principio hicieron resistencia, pero al desenvainar los sables los dependientes de policia, los confederados tiraron las armas procurando salvarse, pero se apoderaron de cuatro de los mas violentos.

Un individuo de la policia ha encontrado escondidos en un cementerio mas de 300 cartuchos.

Todos los dependientes de la policia que no estaban de servicio permanecieron consignados en las estaciones.

Las tropas de guardia en palacio, en el Banco, Torre y fábrica de moneda, permanecieron tambien consignadas. Dicese que los cartistas y los clubs de los confederados debian hacer una procesion armada y tratar de apoderarse de varios edificios y establecimientos de antemano designados.

En Irlanda no ha sido alterada nuevamente la tranquilidad.

Idem 18.

Se han tomado las declaraciones á los cartistas arrestados el miércoles, y parece debia ponerse fuego á la vez á varios cuarteles, á los caminos de hierro y á las fábricas de gas: el principal testigo es un cartista que denunció los proyectos de sus afiliados.

En Birmingham, Liverpool y Manchester tambien se han hecho algunas prisiones: ha sido ofrecida una gratificacion de 50 luisas al que descubra á los que mataron en Ashton un individuo de la policia.

— La cámara de los comunes ha votado la segunda lectura del bill, que tiene por objeto autorizar se establezcan relaciones diplomáticas con Roma.

#### ITALIA

La ciudad de Bolonia no ha sido atacada nuevamente por los austriacos: las tropas del general austriaco Welden se retiraron por el camino de Ferrara y Módena.

— En Turin y en las provincias los partidos politi-

cos continuan calumniándose unos á otros. El partido liberal acusa con exasperacion al partido retrógado de haber trabajado contra la causa de la independencia italiana esperando poder restablecer el absolutismo: á los liberales se les hacen terribles cargos por ser la causa de la division tan funesta por haber entrado á pactar con los republicanos de Milan y de Venecia.

La formacion del nuevo ministerio ofrece muchas dificultades: el rey continua en su cuartel general de Alejandria de la Pulla; la autoridad soberana continua en manos del príncipe de Carignan, teniente general del reino, como durante la guerra.

— El duque de Módena ha entrado en su capital en medio de las aclamaciones de una gran parte de la ciudad. Las poblaciones del campo y los montañeses que acudieron en masa para saludar á su soberano, aplaudieron la contra-revolucion y querian castigar á los ciudadanos liberales, saquear sus casas y desarmar la guardia nacional, pero lo impidieron los austriacos.

— Al saberse en Ravena la entrada de los austriacos en Bolonia la poblacion se alborotó y tomó las armas para defenderse: desgraciadamente fueron asesinados en medio del tumulto el cónsul napolitano y un sugeto llamado Geraldí.

— Las noticias de Viena del 12 confirman la órden que se decia haber recibido el general austriaco Welden para evacuar las legaciones, temiendo que sus operaciones no hiciesen ocupar Ancona por los franceses y aun no provocasen una guerra general europea.

— La ciudad de Reggio ha sido ocupada por los austriacos, lo propio que Parma; Plasencia lo será igualmente el 12 al medio dia.

Turin 18 de agosto.

Los representantes de Francia y de Inglaterra salieron antes de ayer para los cuarteles generales de Carlos Alberto y del mariscal Radetzky para ofrecer la mediacion de sus gobiernos respectivos.

Antes de salir dichos plenipotenciarios, el ministerio sardo les declaró oficialmente que el armisticio firmado en Milan el 9 entre austriacos y piamonteses no podia llevarse á efecto sino en lo referente á la parte militar, pero no en lo referente á la cuestion politica, y que en manera alguna debia servir de base para el tratado de paz.

— Un periódico de Turin del 16 anuncia que el dia anterior habian llegado á Alejandria de la Pulla los representantes de Francia y de Inglaterra, y se dice que S. M. habia aceptado las bases del tratado que le han propuesto, y que al momento salió un correo para Inspruck.

— El 12 á las once de la mañana se recibió en Florencia una parte telegráfico participando, que la flotilla austriaca se habia apoderado del barco de vapor Maria Antonieta que navegaba con bandera sarda.

— La Gaceta de Milan del 13 hace el mayor elogio de la moderacion y clemencia del mariscal Radetzky y desmiente formalmente el pretendido decreto anunciado por un periódico italiano, segun el cual se intimaba á todo lombardo regresarse dentro 15 dias á sus hogares bajo pena de confiscacion de bienes.

— El 8 salió del puerto de Nápoles la escuadra destinada á la expedicion de Sicilia. Compónese de 18 buques de vapor y 24 lanchas cañoneras y llevan 30 mil hombres.

— La Gaceta piamontesa del 17 anuncia que el gobierno sardo ha tenido que tomar medidas de rigor contra el general Garibaldi otro de los gefes á su servicio.

Dicho general que con 1,300 hombres se habia retirado á Castelletto junto al Tessino salió de esta ciudad el 14 llevándose consigo en rehenes á los dos hermanos dirigiéndose á Arona á orillas del lago Mayor, detuvo todas las barcas que en aquel punto habia, así como las que venian de la orilla lombarda y dos buques de vapor; impuso una contribucion de 10,000 libras que luego rebajó á 7,000, 20 sacos de arroz, 3 de avena, 1286 raciones de pan, y se puso en marcha para continuar la guerra contra los austriacos.

Antes puso en libertad á Barberis, pero se apoderó de un tal Guenzi, que se hallaba en Arona, habiendo sido vanos los esfuerzos del diputado Brafferio para que lo soltase. Se asegura que así que hubo llegado á la orilla lombarda del lago, hizo fusilar á aquel desgraciado, así como á los dos hermanos Minella, y derrotó en seguida un cuerpo de 3 á 400 austriacos.

El gobierno sardo deseando rechazar la solidaridad de esta violacion del armisticio ha dado órden para que se prohiba la entrada de la columna de Garibaldi en el territorio piamontés.

— Habiéndose el pueblo de Génova empeñado en querer destruir el fuerte Castelletto, el gobernador para impedir mayores desgracias ha hecho ejecutar por si mismo el derribo. Dos arquitectos del gobierno han verificado la evaluacion de la demolicion del fuerte y se han puesto á subasta los trabajos al efecto necesarios.

— El vapor *Meteoro* que estos últimos dias hizo escala en Génova, dejó á aquella ciudad en la mayor agitacion. El comandante de la escuadra francesa habia mandado allí la corbeta de vapor *Solon*, d-biendo permanecer en aquellas aguas hasta nueva órden.

#### FRANCIA.—Paris 16 de agosto.

La situacion de este pais se empeora por momentos y cada dia es mas triste la suerte de los obreros que piden trabajo con toda instancia. El moviliario se dá por cualquier precio y la propiedad ha perdido considerablemente en los seis meses últimos. Es de creer que luego que se decida la suerte de Italia, lo que será muy pronto, este estado de cosas cambie. La Francia no puede resistir mucho tiempo de este modo, es un dolor ver los capitalistas que se pierden, las casas que se cierran y los hombres de buena posicion que hacen rápidamente á el estado mas precario. La Asamblea no podrá solidarse y es de presumir que el pueblo cansado levante una voz contra ese gasto que se hace con tan poca utilidad. Los fondos españoles han seguido la misma suerte que todo.

Idem 18.

Anunciase que mañana algunos miembros de la Asamblea deben pedir la autorizacion para interpelar al gobierno sobre los negocios exteriores, especialmente relativo á los sucesos de Italia, y hoy se decia en la Asamblea que el gobierno estaba dispuesto á aceptar el debate: no obstante la discusion no podrá tener lugar sino pasados unos dias.

— El embajador del Piamonte ha comunicado al ministro de negocios extranjeros de la república, por órden de su gobierno, la protesta del ministerio piamontés contra el armisticio del 10 entre los austriacos y piamonteses. Este paso indica lo bastante la situacion difícil en que se encuentra el rey Carlos Alberto; por esto se han hecho correr rumores de un proyecto de abdicacion por parte de este príncipe.

— La guarnicion de Paris consta de 11 regimientos ligeros, 13 de linea y tres de caballeria.

— El ejército de los Alpes continua recibiendo numerosos refuerzos: el gobierno no obstante la mediacion, trata de tenerlo completo por si convenia intervenir.

#### Noticias nacionales.

Madrid 21 de agosto

A las seis de ayer salió de esta córte para Sevilla el Sr. ministro de la Gobernacion del reino.

— Esperamos dar á conocer á nuestros lectores de un dia á otro las medidas financieras que va á adoptar el Sr. Mon para atender con el posible desahogo á los gastos del Estado, mejorar la situacion de la plaza; dar algun movimiento á las negociaciones mercantiles y sacarnos de la crisis económica que á todos nos tiene aburridos y disgustados.

— Tenemos entendido que casi todo el alto comercio de Madrid se propone dirigir una representacion al gobierno pidiendo que acuerde una medida con respecto á la bolsa, para obtener el dar impulso y animacion á las negociaciones hoy casi nulas sino completamente interrumpidas.

— Parece que el Sr. Enciso que sigue dando pruebas de grande celo é incansable actividad, ha conseguido en estos últimos dias la prision de varios pájaros de cuenta, como gefes de taures y ladrones.

— Escriben de Castellon con fecha del 19 que acababa de recibirse la noticia de que Forcadell se habia visto obligado á repasar el Ebro.

— De Zaragoza con la del 21 dicen que unos 200 facciosos habian invadido el bajo Aragon; pero que marchan desanimados por no encontrar simpatias en los pueblos.

— Cartas de Murcia anuncian que abordo de los buques sospechosos que cruzan aquellas costas se hallan el general carlista Gomez y otros gefes notables que tratan de renovar la pasada lucha.

#### PALMA.

#### Publicaciones oficiales.

#### INTENDENCIA DE LAS BALEARES.

La direccion general de fincas del Estado con fecha 14 del corriente, me dice lo que sigue.

El Exmo. Sr. ministro de Hacienda ha comunicado á esta direccion en 7 del actual la real órden siguiente.—Conformándose la reina (Q. D. G.) con lo propuesto por esa direccion general en consulta de 5 de julio último, se ha servido prorogar por un mes el término concedido por el artículo quinto del real decreto de 7 de abril de este año á los dueños de fincas gravadas con censos en favor del Estado, para solicitar su redencion con arreglo á las disposiciones dictadas en esta materia.—Y la traslado á V. S. para que disponga su cumplimiento; advirtiéndole que el término ha de empezar á contarse desde el dia que se publique en el Boletin oficial de esa provincia del que se servirá V. S. re-

mitir un ejemplar á esta direccion para los efectos correspondientes en la misma.»

Lo que he dispuesto se inserte en el Boletín oficial y demas periódicos de esta ciudad para noticia del público.—Palma 29 de agosto de 1848.  
—Manuel Ortega.

PALMA 30 DE AGOSTO.

## Ópera italiana.

A juzgar por las repetidas conversaciones que hemos oído, se halla muy generalizado el deseo de que se forme para nuestro teatro una compañía de ópera que trabaje en él durante el año próximo. Unimos nuestra voz á la de los que manifiestan semejante deseo; pero al hacerlo, no podemos dejar de añadir varias observaciones, que no afectan menos al público que á las personas que tomen á su cargo la empresa de realizar el pensamiento. Estas observaciones son las siguientes:

1.º Ha de tenerse presente que la época actual, mas exigente que las anteriores, ya por haberse generalizado la buena escuela de canto, ya por habernos ofrecido la vecina Barcelona la proporcion de oír á artistas distinguidos, no puede contentarse en manera alguna con cantantes como los que en algunas temporadas hemos oído. No es que pretendamos exigir notabilidades filarmónicas como las que posee la escena de la capital de Cataluña, pues en nuestra posición, y con los recursos de que puede utilizarse una empresa fuera desvarío semejante intento; pero sí podemos aspirar á reunir cuatro ó cinco primeras partes que conozcan el canto y nos eviten, sin ser gente de *cartello*, la indiferencia con que siempre oye el público á un cantante mediocre.

Esta indiferencia es la que ha ahuyentado del

teatro al público palmesano en varias temporadas de ópera, no la poca afición que algunos pretenden tiene á la música. Para comprobarlo será suficiente recordar al inolvidable Ole-Bull y al simpático Casella, que habiendo venido á visitarnos durante la estación calurosa del año mas calamitoso que hemos conocido, año en que apenas se veía gente en el teatro, consiguieron llenarlo cuantas veces anunciaron su salida, sin que sirviese de obstáculo el doble precio que se exigía en las funciones en que tomaba parte el primero. ¿Y es dable conseguir semejante resultado cuando no existe afición á la música, por mas que los artistas anunciados pertenezcan al número de los de mas nota? De ninguna manera. Por lo mismo, repitiendo que no es nuestro ánimo exigir notabilidades, creemos poder aspirar en provecho nuestro y de las empresas á que se hagan oír en nuestras tablas cantantes que puedan llamarse tales.

2.º Debe tenerse en cuenta la necesidad de formar un buen coro de ambos sexos, mas numeroso que los de costumbre, y expurgados de algunas ingratísimas voces que han destruido siempre el efecto apetecido.

3.º Acostumbrado nuestro público á ver bien vestidos á los actores españoles, no es posible ya que las empresas de ópera dejen de facilitar á los cantantes trages adecuados y de lujo.

4.º y última. Palma cuenta en su seno los mejores elementos para tener una orquesta buena y bien arreglada, y sin embargo carece de ella. Cuantos forman parte de la del teatro son profesores, muchos de ellos consumados; y sin embargo nos vemos privados de oír piezas instrumentales y acompañamientos que á la precisión y exactitud mas rigurosas reúnan aquellos toques suaves y delicados en ciertas ocasiones, aquel vigor necesario en otras que constituyen el principal encanto del oyente. ¿Cuál puede ser la causa

de esta falta cuando existen los medios de remediarla? Lo ignoramos: solo sabemos que el mal existe, porque los efectos no nos dejan acerca de ello la mas remota duda.

Interesa pues si ha de haber compañía de óperas el inmediato remedio, porque sin él nada se conseguiría por aventajados que fuesen los cantantes; y este remedio lo alcanza fácilmente una direccion entendida y vigorosa que al paso que conserve la indispensable disciplina, infunda en todos los profesores el amor al arte, sin el cual nada hay en música posible.

Sin pretensiones de ningun género, y anhelando tan solo que se realice el deseo que hemos expuesto al principio, segun aconseja la cultura de Palma, publicamos estas observaciones con lo cual creemos ser verdaderos intérpretes de las personas aficionadas á los encantos de la música y hacer un bien á las empresas venideras, proponiéndoles los medios de atraer al teatro á los que no dejarán de asistir siempre que las funciones líricas reúnan las circunstancias que hemos indicado.

## Correo de ayer.

Las noticias recibidas adelantan dos dias á las que recibimos por el correo anterior. Las Gacetas solo contienen una Real orden disponiendo que el distrito de Búrgos se divida en dos en orden á direccion de las obras públicas.

Algunos partes de las autoridades de Cataluña relativos á la persecucion de los trabucaires y otros de los gefes políticos de varias provincias en que dan cuenta de no ocurrir novedad.

En el lugar correspondiente encontrarán nuestros lectores las noticias extrangeras y nacionales que contienen los últimos periódicos.

[92]

—En el Oriente, un amigo vela, dijo una voz, ¿que puede significar esto?

—Mive Diost respondió un geógrafo, claro está, Lorient es una aldea de la Bretaña situada entre Vannes y Quimper y ojalá ardiera cuanto antes, si es cierto que encierra aristócratas que velan aun por la austriaca.

—Y lo que es peor, añadió otro, que siendo Lorient un puerto de mar, es fácil ponerse allí en comunicacion con los ingleses.

Propongo, dijo un tercero, que se envíe una comision á Lorient, y que se informe de todo.

La mocion hizo reír á la minoría, pero entusiasmó á la mayoría; se decretó que se mandase una comision á Lorient para vigilar á los aristócratas.

Cuando Mauricio supo esta deliberacion, dijo para sí:

—No sé donde pueda estar el Oriente de que se trata; pero de seguro no puede estar en Bretaña.

Al dia siguiente de la escena del billete la reina, que como hemos dicho, no bajaba ya al jardin, por no pasar por delante de la habitacion donde habia estado encerrado su marido, pidió permiso para subir al terrado y respirar el puro ambiente junto con su hija y madre Isabel: concediósele al punto lo que deseaba; pero Mauricio subió detrás de la reina, y deteniéndose tras de una especie de garita que estaba en lo alto de la escalera, aguardó allí escondido el resultado del billete de la víspera.

La reina se paseó al principio indiferentemente con Mme. Isabel y su hija, pero despues se detuvo y en tanto que las dos princesas continuaban su paseo, ella dirigió sus miradas al Este y contempló atentamente una casa en cuyas ventanas se veían asomadas muchas personas, de las cuales una tenia un pañuelo blanco.

Sacó Mauricio un antejo de su bolsillo, y mientras lo apuntaba, la reina hizo un gran movimiento, como para avisar á los curiosos de la ventana que se retirasen; pero Mauricio habia ya observado una cabeza de hombre de cabellos rubios y de pálida tez, cuyo saludo habia sido respetuoso hasta la humildad.

Detrás de este jóven que al parecer rayaba en los 26 años se veía una muger medio oculta por él: Mauricio dirigió su antejo hácia ella y anhelando reconocer á Genoveva, hizo un movimiento que le descubrió.

[89]

—Pero si no vuelve mas, tampoco podré verla, porque nos está prohibido salir.

—Esta vez replicó Mauricio no puedes dar la culpa sino á ti misma.

—¿Y de que tengo la culpa, caballero? respondo de que nada ha sucedido porque de lo contrario guay de tí, desgraciada Antonieta, te juro que me la pagarias.

Y aquella pobre madre exasperada y como fuera de sí enseñó el puño á la reina.

—No amenazas á nadie, dijo Mauricio, procura alcanzar con la dulzura lo que pedimos: porque eres muger y la ciudadana Antonieta, que es madre tambien tendrá sin duda compasion de una madre. Mañana se prenderá á tu hija, se le pondrá en la cárcel y si despues se descubre algo, y ya sabes que cuando se quiere es facil descubrir ó mejor se descubre siempre, entonces se pierden miserablemente ella y su compañera.

La muger de Tison, escuchaba con el mayor terror: asi que Mauricio hubo concluido volvió hácia la reina su mirada casi estúpida, y le dijo:

—Lo oyes, Antonieta..... ¡Tú serás quien haya perdido á mi hija.

La reina pareció amedrentarse á su vez; no de la amenaza que brillaba en los ojos de su carcelera, sino de la desesperacion que veía en ella.

—Mme. Tison, venid dijo Antonieta, tengo que hablaros.

—Hola! ¡poco á poco con las zalamerías! exclamó el colega de Mauricio, aqui no hacemos estorbo á nadie, ciudadana, y voto á... ya podeis entenderme.

Mauricio se acercó al oído de Agrícola y le dijo:

Déjalas, con tal que obtengamos el saber la verdad, poco importa la manera de saberla.

—Tienes razon á fé mia, ciudadano Mauricio, pero...

—Escuchadme, ciudadano, pasemos al otro lado de la vidriera y si quereis creerme, volvámonos de espaldas, estoy seguro de que no nos dará motivo de arrepentirnos la persona con quien tenemos esta condescendencia.

La reina oyó estas palabras, pues Mauricio las pronunció de modo que esta pudiera oirlas: dirigió la pobre Antonieta al jóven una mirada de agradecimiento, pero este volvió la cabeza



## Gacetilla religiosa.

Santo del día de mañana.

### SAN RAMON NONATO CONFESOR.

Nació S. Ramon en Cataluña el año de 1204, siendo su patria la villa de Portell, obispado de Urgel, y su familia de las mas distinguidas, tanto por su nobleza, como por sus alianzas con las ilustres casas de Jox y de Cardona. Salió á la luz del mundo despues de muerta su madre, haciendole una incision, por lo que se le dió el nombre de Nonato ó de No nacido. A este que puede llamarse milagroso su nacimiento le añadió el singular favor con que el Señor le previno, dotándole de una bellísima índole, y de una inclinacion á la virtud, que se anticipó á la edad y á la educacion. Viéndose sin madre en la tierra, dedicó á la santísima Virgen todas las ternuras de hijo. Tomó en Barcelona el hábito de la orden de nuestra Señora de la Merced de manos de su fundador S. Pedro Nolasco.

Hizo Ramon tan extraordinarios progresos en la perfeccion de su estado, que tres años despues de su profesion, ya se le confió el más importante ministerio de su sagrado instituto, enviándole á Berbería para tratar con los infieles sobre el rescate de los cautivos cristianos. Ninguno desempeñó tan caritativo ministerio, ni con mayor valor, ni con mayor prudencia, ni con mayor santidad; y en Argel se quedó el mismo por esclavo para desviar á muchos cautivos del peligro en que se hallaban de apostatar de la fé; durante cuyo cautiverio sufrió de los bárbaros muchos y atroces tormentos, y obró grandes maravillas. Gregorio IX le creó cardenal del título de S. Eustaquio; y habiéndose puesto en camino desde su convento de Barcelona para Roma, llegando á Cardona le asaltó una calentura maligna, de la cual murió á los 36

años de edad. Para poner fin á la disputa que se suscitó sobre el lugar donde se le habia de dar sepultura, se encerró el cuerpo en una caja y se puso sobre una mula ciega, dejándola caminar sin guia ni conductor adonde ella quisiere: la cual atravesando montes y campos se quedó inmóvil en la ermita de S. Nicolas, donde el santo habia recibido señalados favores del cielo por intercesion de María Sma. Allí reposan sus reliquias, honrándolas Dios cada día con nuevos milagros.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 28 ms.

Pónese á las — 6 „ 32 „

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 12 hs. 0 ms 20 s

## ANUNCIOS.

Librería de RULLAN hermanos, plaza de Cort.

Se suscribe á la

VIDA DE D. JAIME BALMES.

Estracto y análisis de sus obras, por D. Benito García de los Santos.

La obra está dividida en secciones.—Nacimiento, niñez, estudios de Balmes.—Balmes considerado como político.—Balmes considerado como socialista.—Balmes considerado como filósofo.—Balmes considerado como literato.—Balmes considerado en su vida privada.—Muerte de Balmes.

Este es el plan de la obra en la cual insertaré pensamientos notables del grande hombre, escenas de su vida, y algunas cartas interesantes que me ha dirigido.

La vida de Balmes constará de unas diez entregas de tres pliegos, al precio de 3 1/2 rs. franco. Lo que escediere de diez entregas se dará gratis á los señores suscritores.

La primera entrega se repartirá del 15 al 20 del corriente mes de agosto, y la obra estará concluida á fines de octubre próximo.

El retrato de Balmes, copia del de Madrazo, que se repartirá con esta obra, es el publicado por su apoderado general D. Luis Perez, que le dedica á la memoria de tan esclarecido escritor: tendrá el fac simile de este.

### Casa en venta.—

Se traspasa la señalada con el número 7, de la manzana 128, que consiste en dos pisos, entresuelo, desvan, terrado, dos cuartos, y agua de fuente y de pozo. Tiene la entrada por la calle de S. Miguel, y el frontis en la de Cofradía del mismo nombre, en cuya calle existen dos botigas que tambien se enagenan. La venta se efectuará tanto en la totalidad, como en divisiones. En esta imprenta darán razon.

### Pérdida.—

El juéves último se extravió un alfiler de oro de pecho con un mosaico, la persona que lo hubiese encontrado y desee devolverlo acuda á esta imprenta y se le dirá á quien pertenece gratificándose competentemente.



Funcion para mañana.

Sinfonía.

La aplaudida comedia en 3 actos, titulada

POR EL Y POR MÍ.

Intermedio por Mr. Ratel.

Baile nacional.

A las 8.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

con aire de indiferencia y pasó al otro lado de la vidriera, siguiéndole su colega.

—Pobre muger, dijo Mauricio, la compadezco porque si como reina es muy culpable, como muger tiene un alma digna y grande: bien hacen en romper las coronas, porque la desgracia acrisola.....

—¡Vive Dios! que bien hablas, ciudadano Mauricio, respondió Agrícola. Me gusta oír á tí y á tu amigo Lorin. ¿Son versos tambien cuanto acabas de decir?

Se sonrió Mauricio.

Mientras duraba esta conversacion, pasaba al otro lado de la vidriera la escena que habia previsto Mauricio.

La muger de Tison se habia aproximado á la reina.

—Señora, le dijo esta, vuestra desesperacion me estremece y no quiero privaros de vuestra hija, seria demasiada desgracia; pero habeis de saber que haciendo lo que exigen esos hombres, acaso tambien se pierda vuestra hija.

—¡Haced lo que dicen! exclamó la muger de Tison, ¡haced lo que dicen!

—Pero antes es preciso que sepais al menos de lo que se trata.

—¿De que se trata? preguntó la carcelera con una curiosidad casi salvaje.

—Cuando ha venido vuestra hija ha traído consigo una amiga.

—En verdad, no ha querido venir sola á causa de los soldados.

—Vuestra hija dejó caer un billete que su amiga le habia entregado y Maria fué á recogerlo, quizas es un papel insignificante; pero al cual pueden interpretar como les guste personas mal intencionadas. ¿No os ha dicho el municipal que cuando se queria hallar esta clase de interpretaciones, no era difícil hallarla?

—Y bien, ¿qué quereis decir con esto?

—Acaso ignorais que al exigirme que os entregue ese papel, sois causa de que sacrifique á un amigo y que quizás tampoco lograréis que os devuelvan vuestra hija.

—¡Haced lo que os mandan! gritó la muger, hacedlo.

—Pero advertid, señora, que este papel puede comprometer á vuestra hija.

—Mi hija es como yo, son bien conocidos los Tisones: haced lo que os mandan.

—Dios mio! dijo la reina, cuanto no haria yo por convenceros!

—¡Hija mia! hija mia! quiero que me vuelvan á mi hija, exclamó la muger de Tison dando patadas en el suelo; entrega el papel, Antonieta, entrégalo.

—Tomadlo, ahí lo teneis.

Y la reina presentó á la desgraciada criatura un papel, que esta levantó en alto loca de contento y gritando:

—Ciudadanos municipales, venid ya tengo el papel, tomadlo y devolvedme á mi hija.

—Hermana, dijo Mme. Isabel, sacrificas á nuestros amigos.

—No, hermana mia, respondió tristemente la reina, yo no sacrifico á nadie mas que á nosotras. El papel á nadie puede comprometer.

Al oír los gritos de la carcelera entraron Mauricio y su colega, y aquella les alargó el billete. Estos le abrieron y leyeron.

«Un amigo vela todavia en Oriente.»

Apenas dirigió Mauricio su vista al papel, se estremeció por parecerle que no le era desconocida la letra.

Oh! gran Dios! exclamó ¿será, acaso esta letra de Genoveva? ¡estoy loco! es imposible... no obstante se le parece mucho. Á mas, ¿qué puede tener de comun Genoveva con la reina?

Al volverse vió que Maria Antonieta le estaba mirando. En cuanto á la muger de Tison, esperando con ansiedad su suerte, devoraba á Mauricio con los ojos.

Dirigióse Lindsey á la muger de Tison y le dijo: acabas de hacer una buena obra y vos ciudadana, dijo á la reina, una obra generosa.

—Entonces, caballero, respondió Maria Antonieta, imitadme: haced una obra caritativa quemando ese papel.

—¿Te burlas acaso, bella austriaca? interrumpió Agrícola, nos crees tan necios que quememos un papel que va á descubrirnos tal vez una camada de aristócratas! no, no, par diez; seria una brutalidad.

—Sí, sí, quemadlo, quemadlo dijo la Tison, porque al fin puede comprometer á mi pobre hija.

—Si á fé mia, y no solo á tu hija sino á las otras, dijo Agrícola tomando de las manos de Mauricio el papel que este á buen seguro hubiera quemado si hubiese estado solo.

Diez minutos despues de ésta escena el billete estaba ya en poder de los individuos del Comun; fue abierto al punto y comentado de mil maneras.